



# 18 DÉCEMBRE 2025 – JOURNÉE INTERNATIONALE DES DROITS DES MIGRANT·E·S

- > POUR L'ÉGALITÉ DES DROITS
  - > POUR UN HÉBERGEMENT DIGNE ET INCONDITIONNEL.
  - > POUR LA PROTECTION DE TOUS LES ENFANTS.
  - > POUR LA PRÉSOMPTION DE MINORITÉ ENVERS LES MNA.
  - > CONTRE LE RACISME ET LA XÉNOPHOBIE
- TOUTES ET TOUS DANS LA RUE À CLERMONT-FERRAND**



Partout dans le monde, les droits des personnes migrantes sont attaqués. Les murs se dressent, les frontières se ferment, les naufrages se multiplient. L'Europe se barricade pendant que la Méditerranée devient un cimetière. Les politiques migratoires transforment la solidarité en délit et la détresse en menace. **Ces logiques mortifères et xénophobes, nous les subissons aussi ici, à Clermont-Ferrand.**

Depuis plusieurs années, la situation de l'hébergement d'urgence et de l'accès aux droits fondamentaux dans le Puy-de-Dôme connaît une dégradation dramatique.

À ce jour, des dizaines de familles étrangères, des dizaines d'enfants, de nombreux mineurs non accompagnés, des femmes seules, des femmes enceintes sont sans solution d'hébergement. Parmi elles, des demandeur·euse·s d'asile, qui ne sont pas mis·es à l'abri par l'OFII et qui, du fait de leur statut, ne bénéficient pas non plus du 115. Ces décisions administratives mettent directement en danger la santé et la sécurité de personnes parmi les plus vulnérables.

## **Nous constatons également :**

- une véritable **fabrique de sans-papiers** entretenue par les délais absurdes dans l'instruction et la délivrance des titres de séjour, faisant basculer dans l'irrégularité des personnes pourtant en règle ; et provoquant, du fait des retards de la préfecture, des pertes d'emploi, voire des pertes d'hébergement ;
- un **abaissement arbitraire du seuil de vulnérabilité**, ouvrant droit à une mise à l'abri inconditionnelle, désormais fixé à 18 mois au lieu de 3 ans, laissant ainsi des enfants de 2 ans dormir dehors ;
- **des mises à la rue de mères isolées avec enfants**, parfois très jeunes, malades ou en bas âge, qui se multiplient dans l'agglomération clermontoise ; certaines très jeunes filles arrivent même enceintes, victimes de viols durant leur parcours d'exil ;
- **les défaillances graves du Conseil départemental**, qui refuse de prendre en charge de nombreux mineurs non accompagnés (plus de 30 cet été ont dû être hébergés par des associations dans un camping), ne respecte pas toutes ses obligations envers les mères isolées avec enfants de moins de 3 ans, et réduit son soutien financier aux associations.

## **Ces pratiques traduisent un choix politique clair : celui de la maltraitance institutionnelle.**

Elles s'inscrivent dans une dynamique nationale marquée par le recul organisé des droits fondamentaux et la stigmatisation systématique des personnes étrangères. Depuis des années, les gouvernements successifs et leurs ministres de l'Intérieur courrent après l'extrême droite, en reprenant ses mots, ses obsessions et ses logiques, participant ainsi pleinement au climat raciste qui se développe dans le pays, avec l'appui de certains grands médias. En France, les gouvernements passent mais poursuivent la même logique répressive : lois d'exception, expulsions, enfermement, contrôles au faciès, chasse aux sans-papiers jusque devant les distributions alimentaires et les écoles.

À Clermont-Ferrand, nous voyons chaque jour les conséquences de ces politiques injustes : des familles menacées d'expulsion, des enfants scolarisés vivant dans la peur, des bénévoles contraints de pallier les carences d'un État défaillant.

Face à cette indignité, nous refusons la résignation.

Nous affirmons haut et fort que la solidarité n'est pas un crime, que personne n'est illégal, et que le droit de vivre dignement ne s'arrête pas aux frontières.

**C'est pourquoi nous appelons toutes et tous à manifester le jeudi 18 décembre à 18h, dans le cadre de la Journée internationale des droits des migrant·e·s, au départ de la place de Jaude à Clermont-Ferrand.**

Parce que la dignité humaine ne se négocie pas.

**Un toit, des papiers, une école pour toutes et tous !**

**MANIFESTATION ➤ Jeudi 18 décembre 2025 à 18H  
Place de Jaude à Clermont-Fd**